

University of Texas Rio Grande Valley

ScholarWorks @ UTRGV

---

Fall Workshop November 2020

Historias Americanas: Engaging History and  
Citizenship in the Rio Grande Valley

---

1976

## Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos [Artículo]

Cynthia E. Orozco

*Universidad del Este de Nuevo México, campus de Ruidoso*

Follow this and additional works at: <https://scholarworks.utrgv.edu/histamnov2020>



Part of the [Curriculum and Instruction Commons](#), and the [History Commons](#)

---

### Recommended Citation

Orozco, Cynthia E., "Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos [Artículo]" (1976). *Fall Workshop November 2020*. 40.

<https://scholarworks.utrgv.edu/histamnov2020/40>

This Article is brought to you for free and open access by the Historias Americanas: Engaging History and Citizenship in the Rio Grande Valley at ScholarWorks @ UTRGV. It has been accepted for inclusion in Fall Workshop November 2020 by an authorized administrator of ScholarWorks @ UTRGV. For more information, please contact [justin.white@utrgv.edu](mailto:justin.white@utrgv.edu), [william.flores01@utrgv.edu](mailto:william.flores01@utrgv.edu).

Traducido originalmente de <https://www.tshaonline.org/handbook/entries/league-of-united-latin-american-citizens> (acceso el 9 de Febrero de 2021)

Más información disponible en español a través de: [https://lulac.org/about/acerca\\_de/](https://lulac.org/about/acerca_de/)

*Cynthia E. Orozco*

**LIGA DE CIUDADANOS LATINOAMERICANOS UNIDOS.** La Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos (LULAC por sus siglas en inglés), llamada en sus orígenes «Ciudadanos Latinoamericanos Unidos», es la asociación política hispana más antigua y grande en los Estados Unidos y fue la primera organización mexicoestadounidense por los [derechos civiles](#) a nivel nacional. Fundada el 17 de febrero de 1929 en el Salón Obreros y Obreras de Corpus Christi, Texas, la asociación surgió tanto debido al crecimiento de la clase media de ascendencia mexicana en Texas, así como acto de resistencia ante la discriminación racial. A lo largo de la historia, la fuerza de la organización ha radicado en Texas y ésta se ha orientado hacia multiplicidad de asuntos: organizada en respuesta a la privación de derechos políticos, la segregación y la discriminación racial, también constituyó una réplica al caciquismo, a la exigua representación política así como a la falta de un voto mexicoestadounidense independiente considerable, a la exclusión de los mexicoestadounidenses de los jurados en los tribunales y de las elecciones primarias bajo el principio de las primarias sólo para blancos en lugares como el condado de Dimmit. También lidiaba con la segregación en las escuelas públicas, la vivienda, y las instalaciones públicas. Intentó resolver los problemas de la pobreza entre [mexicoestadounidenses](#) y buscó construir una clase media mexicoestadounidense de

Nota: los vínculos de Internet remiten a páginas web en inglés.

consideración, perseverando en su cometido a pesar de actos intimidatorios ocasionales por parte de algunas autoridades. Por ejemplo, desde la década de 1940 el FBI mantuvo por un tiempo a LULAC bajo vigilancia.

En 1921 [John C. Solís](#), Francisco *Frank* Leyton, y seis personas más se reunieron en Helotes, Texas, para discutir la difícil situación de «la raza». Sus conversaciones culminaron en la formación de la [Orden de los Hijos de América](#), la cual contaba con siete capítulos en Texas para 1929. En San Antonio, la [Orden de Los Caballeros de América](#) se constituyó como grupo disidente. El primer intento de fusionar estos grupos en una organización estatal tuvo lugar en la [Convención de Harlingen](#) en 1927, teniendo como resultado, no la unificación de los grupos, sino la fundación de otra organización, la Liga de Ciudadanos Latinoamericanos. En 1929 LULAC quedó constituida a partir de la fusión de las cuatro organizaciones: el Consejo de Corpus Christi de los Hijos de América, el Consejo de Alice de los Hijos de América, los Caballeros de América y la Liga de Ciudadanos Latinoamericanos en el Valle del Río Grande y Laredo. Veinticinco delegados asistieron al mitin para el nuevo grupo, incluyendo representantes procedentes de Brownsville, McAllen, Encino y La Grulla. Santiago Tafolla, presidente anterior de la Orden de los Hijos de América en San Antonio y de la red estatal desde 1921, rehusó mandar delegados y ese capítulo no se incorporó a la organización fundada en febrero de 1929. Los miembros de la nueva organización escogieron como lema «Todos para uno y uno para todos», y el nombre Ciudadanos Latinoamericanos Unidos se cambió por el de Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos en la asamblea constitucional celebrada en mayo de 1929. El primer presidente de LULAC fue [Bernardo Ben F. Garza](#) y [Manuel C. González](#) fue vicepresidente, Andrés de Luna secretario y Louis Wilmot tesorero. Los principales arquitectos de los estatutos de LULAC fueron [José Tomás Canales](#), [Eduardo Idar](#) y [Alonso S. Perales](#). Aunque

Nota: los vínculos de Internet remiten a páginas web en inglés.

los estatutos de 1929 declararon el inglés como el idioma oficial de la liga, la organización promovió el bilingüismo. LULAC eligió para su emblema un escudo en representación de la defensa y la protección contra el racismo. En 1931 la liga obtuvo su carta fundacional.

En 1929 la membresía estaba abierta a «personas» de origen mexicano, pero los miembros varones de LULAC no alentaban a las mujeres a incorporarse. Los socios solían ser trabajadores cualificados y propietarios de pequeñas empresas, sin embargo, un pequeño grupo de abogados desempeñó un papel crucial. En el sur de Texas, participaban «pequeños capitalistas», comerciantes y dueños de negocios. Los estatutos de 1949 ampliaron la membresía a los caucásicos y en 1986 ésta se abrió a cualquier persona que viviera en los Estados Unidos, un cambio destinado a incluir a los inmigrantes mexicanos. Éstos habían sido miembros honorarios, pero en el caso de [Félix Tijerina](#) y [Raoul Cortez](#), llegaron a ser presidentes nacionales. En 1991 la nómina de miembros abarcaba empleados gubernamentales y corporativos de bajo nivel, pero también se habían organizado capítulos entre estudiantes universitarios. Las mujeres también desempeñaron un papel importante, fueran miembros o no, pues ya en la asamblea constitutiva de 1929 asistieron esposas y familiares interesadas. Para 1991 conformaban la mitad de la membresía de LULAC. En 1932 las mujeres organizaron varias subsidiarias femeniles en Texas y en 1933 LULAC abrió la membresía a la mujer en los consejos de [Mujeres LULAC](#), aunque los capítulos eran segregados por género. Los capítulos integrados se desarrollaron en la década de 1950, y para 1970 ya eran la norma. En la década de 1960 existió un «Consejo para Matrimonios» en Corpus Christi y se creó un consejo feminista en Houston ya en la década de 1970. En la década de 1980, se organizó en El Paso el grupo «Las Comadres», un consejo de mujeres. Pero la mujer también contribuyó a LULAC sin membresía, en calidad de esposas que ayudaban, como miembros de la familia, afinidad con la organización, o como miembros de

Nota: los vínculos de Internet remiten a páginas web en inglés.

otros clubes u organizaciones femeniles. Entre las mujeres destacadas de LULAC se incluyen [Alice Dickerson Montemayor](#), [Esther Nieto Machuca](#), y [Adela Sloss Vento](#). Amanda Valdez, de El Paso, formó parte activa en el Consejo de Mujeres durante nueve decenios a partir de la década de 1930.

La agrupación de LULAC en Texas no tiene sede estatal permanente por la falta de base financiera fuerte y debido a los cambios anuales en la directiva. En 1991 LULAC tuvo un director estatal, directores de distrito, y consejos locales autónomos. Entre los presidentes nacionales destacados de LULAC de Texas se listan [George I. Sánchez](#) de Nuevo México (aunque vivió en Texas), [John J. Herrera](#), Félix Tijerina, Manuel C. Gonzales, el magistrado Alfred Hernández, Roberto Ornelas, Rubén Bonilla, y Tony Bonilla. Con la excepción de Dolores Guerrero en 1969 y de Rosa Rosales en 1991, todos los presidentes estatales de Texas han sido hombres; si bien las mujeres han ejercido comúnmente como directoras de distrito y presidentas de consejos locales. Los consejos de hombres más duraderos y destacables en la organización en Texas han incluido los de Corpus Christi (1), San Antonio (2), El Paso (8), Laredo (12), y Houston (60). Algunos de los consejos de Mujeres LULAC más prominentes en el estado han sido los de El Paso, Houston, San Antonio y Laredo. Por lo general, los capítulos de comunidades rurales han sido menos duraderos debido a la carencia habitual de una clase media mexicoestadounidense en estas áreas, y a veces a causa de la intimidación por parte de las autoridades locales. De hecho, hasta la década de 1960, algunas autoridades anglosajonas y miembros del cuerpo policial de los [Rangers de Texas](#), trataban de evitar que LULAC se organizara en comunidades rurales.

Nota: los vínculos de Internet remiten a páginas web en inglés.

LULAC ha desempeñado un papel significativo en la formación de varias organizaciones importantes relacionadas. Dio lugar a [La Liga Pro-Defensa Escolar](#) de San Antonio y formó un comité de veteranos de las fuerzas armadas para abordar los derechos de los soldados antes de que [Héctor P. García](#), un miembro de LULAC, organizara el [American G.I. Forum](#) (Foro del Soldado Estadounidense). También fueron los miembros de LULAC quienes establecieron la [Little School of the 400](#) (Escuelita de los 400), la cual fuera modelo para el programa federal prescolar *Head Start* (que significa «partir con ventaja» en español). En 1964 LULAC ayudó a empezar [SER-Jobs for Progress Incorporated](#) (Trabajos-SER para el progreso, donde «SER» son también siglas en inglés que significan «rehabilitación de empleos y servicios») que es la agencia de empleos más grande para Hispanos en los Estados Unidos. Después, otros miembros ayudaron a obtener una subvención de la Fundación Ford que dio pie al [Fondo Mexicano para la Educación y la Defensa Jurídica](#). LULAC se involucró a fondo en los esfuerzos por la desegregación escolar. En 1931 algunos de sus miembros respaldaron la causa [Del Distrito Escolar de Del Río contra. Salvatierra](#), y en 1948 la organización se implicó en el caso [Delgado contra el Distrito Escolar de Bastrop](#), el cual puso fin a la segregación en las escuelas públicas. LULAC y el Foro del Soldado Estadounidense presentaron quince denuncias a favor de la desegregación en Texas durante la década de 1950. Además, la organización también ha centrado su atención en el ámbito educativo de otras maneras. Así, en 1932 otorgó su primera beca de estudios y para 1974 había establecido los Centros de Servicio Educativos de LULAC y un fondo nacional de becas. En 1990 varios miembros de LULAC se implicaron en un proceso para la redistribución de fondos estatales hacia las universidades del sur de Texas.

Otros miembros de LULAC han participado de manera directa en la política, por ejemplo organizando la campaña de recaudación de impuestos a nivel local desde la década de 1930 hasta

Nota: los vínculos de Internet remiten a páginas web en inglés.

mediados de la década 1960, cuando la Liga abogó por eliminar estos impuestos ([véase LEYES ELECTORALES, disponible en inglés](#)). Otros candidatos mexicoestadounidenses a cargos político, tales como Raymond Telles, que se postuló como alcalde de El Paso en 1957, y Henry B. Gonzalez, en su campaña para las elecciones a la Cámara de Representantes de los Estados Unidos en la década de 1950, recibieron el apoyo de miembros de la organización. LULAC se afanó por el nombramiento de personas mexicoestadounidenses en puestos federales y estatales de relevancia, incluyendo el primer juez federal mexicoestadounidense de Texas, Reynaldo Garza, y el primer embajador mexicoestadounidense de los Estados Unidos, Raymond Telles. Otros miembros también estuvieron activos en los [Clubs Viva Kennedy-Viva Johnson](#) y en la [Asociación Política de Organizaciones de Habla Hispana](#). Una causa judicial en la que se implicaron varios miembros de LULAC, *LULAC contra Mattox*, determinó en 1991 que los jueces serían electos, en vez de designados, en varios condados de Texas. La participación de LULAC en los debates sobre inmigración incluyó el testimonio en 1930 de varios miembros de esta organización a nivel federal sobre el tema de la inmigración mexicana. Durante el [programa Bracero](#), LULAC desempeñó un papel sustancial en la prohibición de los braceros en Texas, a causa de la explotación a la que estos se veían sometidos; y en 1954 apoyó la [Operación Espalda Mojada](#), un programa de los Estados Unidos para deportar a los trabajadores indocumentados. En la década de 1980 los miembros de LULAC estuvieron a la vanguardia en el apoyo a los derechos de los inmigrantes en la Ley de Reforma e Inmigración de 1987.

LULAC también participó en temas de igualdad de derechos y contra la discriminación de muchas otras maneras. Así, en la década de 1930, la asociación investigó cargos de discriminación por parte del organismo gubernamental Administración del Trabajo en Progreso (WPA por sus siglas en inglés) y apoyó al complejo residencial Alazán-Apache en San Antonio,

Nota: los vínculos de Internet remiten a páginas web en inglés.

la primera iniciativa de vivienda pública en los Estados Unidos. A finales de 1930 LULAC luchó para cambiar la clasificación de mexicoestadounidenses como «mexicanos» en el siguiente censo de los Estados Unidos que tuvo lugar en 1940 y, en esa misma década, [Edmundo E. Mireles](#), miembro de la organización, promovió la enseñanza del español en las escuelas de Texas. LULAC también colaboró con el Comité Federal de Prácticas de Empleo Justo para la creación de puestos de trabajo para los mexicoamericanos en la industria de defensa. En la década de 1950, LULAC se opuso a la Ley de Inmigración McCarran y ayudó a desegregar [la penitenciaría del estado de Texas de Huntsville](#). Hubo también implicación en la causa [Hernández contra el Estado de Texas](#), la cual confirmó que los mexicoestadounidenses tenían derecho a servir como jurado en los tribunales. Además, la organización apoyó la marcha de los trabajadores agrícolas de Texas de 1966 y avaló la Ley de Igualdad de Derechos de 1974. Alrededor de 1978, LULAC asumió la causa de brutalidad policial infligida contra José Campos Torres.

La Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos ha obtenido el apoyo tanto de «la raza» como de la comunidad anglosajona por su naturaleza cívica. En particular, las mujeres de LULAC se han centrado en asuntos cívicos, prestando atención a la infancia, a los pobres y a los ancianos, y estableciendo programas – tales como servicios de protección para los ancianos y la distribución de anteojos graduados para los niños – a fin de ayudar a estas poblaciones. En 1937, Mujeres LULAC establecieron LULAC Junior como capítulos de la asociación dedicados a los jóvenes. A lo largo de toda la historia de LULAC, su ideología ha abarcado el liberalismo, el individualismo y el apoyo a la economía capitalista de libre mercado. El anticomunismo y el patriotismo hacia los Estados Unidos también han constituido temáticas centrales. En 1974 se estableció la Fundación LULAC y se empezaron a recibir contribuciones corporativas. En la década de 1970 LULAC participó en un boicot contra la cervecera *Coors Brewing*, pero dos

Nota: los vínculos de Internet remiten a páginas web en inglés.

décadas después estaba aceptando donaciones de la misma. El éxito y la longevidad de LULAC también pueden atribuirse a su eficacia en el ámbito de la comunicación, pues desde 1931 hasta la década de 1970 se publicó *LULAC News* y, antes de 1940, patrocinaba las publicaciones *LULAC Notes*, *El Defensor*, *Alma Latina*, y *El Paladín*, todas de Texas.

Traducción de / *Translated by* **Karla Petrovich-Mar, José Dávila-Montes.**

Edición: / *Spanish-language editing by* **Elena Vega-Sampayo.**